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Hechos Noticiosos Regionales 2016 

Los constantes ataques incendiarios en la Provincia de Arauco,  la crisis del Sename, el 

Paro de los funcionarios públicos y la discusión del proyecto Ñuble Región son sólo 

algunos de los hechos que marcaron la agenda noticiosa del Bío Bío.  

1) La primera presidenta de la UDI  

Sin duda una de las noticias que remeció al mundo político regional y nacional fue el 

triunfo de la lista de la senadora Jacqueline van Rysselberghe en las elecciones internas de 

su partido.  

A fines de octubre la parlamentaria hacia pública su intención de dirigir a la UDI 

asegurando que tenía el liderazgo suficiente para ser la primera mujer a la cabeza en el 

partido, precisando que su conducción entregaría además una señal potente al 

centralismo. 

Además, la senadora por Bio Bío Costa era apoyada por el sector más tradicional y 

conservador de la UDI, los denominados “coroneles”, que se enfrentarían  a la línea de la 

“renovación”, encabezada por el diputado Jaime Bellolio. 

Para poder optar al cargo, van Rysselberghe debía contar con  252 firmas de militantes y 

presentar 7 de los 9 cargos de que tendría su lista, requerimiento que fue realizado sin 

complicaciones.  

Las candidaturas de ambos postulantes a la presidencia de la Unión Demócrata fueron 

inscritas el 9 de noviembre, prácticamente a un mes que se efectuaran las elecciones.  

De ahí en más, ambos candidatos se vieron enfrentados en varias ocasiones, destacando 

entre los enfrentamientos los constantes ataques de Bellolio hacia la senadora.  

 



 

 

 

En reiteradas oportunidades la ex alcaldesa de Concepción fue instada por su contrincante 

a debatir ideas y a presentar  un proyecto claro ya que, según Bellolio, nada de eso estaba 

presente en su candidatura.  

Tras un mes de campaña y mensajes cruzados de los candidatos en distintos medios de 

comunicación del país, Jacqueline van Rysselberghe  logró convertirse en la primera mujer 

presidenta de su partido con un 60 % de los votos.  

Discurso del triunfo 

A las 20:20 horas, Van Rysselberghe llegó hasta la sede de la UDI, donde fue felicitada por 

Larraín y Bellolio. "Tengo el honor de haber sido elegida presidenta de la UDI. De toda la 

UDI. De la de ayer, de la de hoy y de la de mañana. Sean mis primeras palabras para 

recordar a nuestros mártires, Jaime Guzmán y Simón Yévenes. Su sacrificio no fue en 

vano. Su lucha es y será nuestra lucha y sus ideales nuestra inspiración", señaló ante los 

adherentes. 

Luego, agradeció a los militantes y felicitó a su "temporal contendor". Asimismo, expresó 

su reconocimiento a Larraín, porque -dijo- "supo conducir a la UDI con mano firme en un 

momento difícil. La UDI está hoy más vigente que nunca y sigue siendo el partido más 

grande". 

La senadora afirmó que su tarea ahora será "lograr plena unidad" en el partido "para 

cambiar a un gobierno inepto que truncó el camino de desarrollo que el país había 

alcanzado". 

Así, hizo un llamado a trabajar "duro" para disputarle a la izquierda los lugares más 

difíciles del mundo social. "Estamos de pie y con más fuerza que nunca por el bien de 

Chile", manifestó. 

 



 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/10/31/jacqueline-

van-rysselberghe-busca-ser-la-primera-mujer-en-dirigir-la-udi.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.latercera.com/noticia/la-primera-presidenta/ 
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http://www.emol.com/noticias/Nacional/2016/12/12/835089/Los-desafios-de-

Jacqueline-van-Rysselberghe-como-la-primera-presidenta-de-la-UDI.html 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.elmercurio.com/blogs/2016/12/12/47296/Amplio-triunfo-de-Jacqueline-van-

Rysselberghe-en-eleccion-de-directiva-de-la-UDI.aspx 
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https://www.cooperativa.cl/noticias/pais/politica/udi/jacqueline-van-rysselberghe-es-la-

nueva-presidenta-de-la-udi-tras-ganar/2016-12-11/192319.html 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://radio.uchile.cl/2016/12/11/jacqueline-van-rysselberghe-se-impone-en-elecciones-

udi/ 

 

https://www.cooperativa.cl/noticias/pais/politica/udi/jacqueline-van-rysselberghe-es-la-nueva-presidenta-de-la-udi-tras-ganar/2016-12-11/192319.html
https://www.cooperativa.cl/noticias/pais/politica/udi/jacqueline-van-rysselberghe-es-la-nueva-presidenta-de-la-udi-tras-ganar/2016-12-11/192319.html
http://radio.uchile.cl/2016/12/11/jacqueline-van-rysselberghe-se-impone-en-elecciones-udi/
http://radio.uchile.cl/2016/12/11/jacqueline-van-rysselberghe-se-impone-en-elecciones-udi/


 

 

 

2) Ruta de la Madera …….Una ruta que sigue sin cumplir  

Otro de los temas que acaparó la atención de medios locales y nacionales fueron los 

constantes reclamos que autoridades , políticos y organizaciones sociales respecto al mal 

estado que presenta la ruta de la madera que conecta a Bío Bío con el sur del país.  

En reiteradas ocasiones,  los alcaldes de San Juana y Nacimiento han declarado su total 

descontento con el estado de la ruta y la cantidad de accidentes de tránsito en las que se 

han visto involucrados vehículos particulares y camiones.  

Ambos ediles,  han manifestado que con el estado actual de la ruta el tránsito de 

camiones de carga es una fuente de peligro constante por lo que se hace necesario que el 

MOP realice las gestiones necesarias para intervenir la ruta.  

Desde la otra verada, la autoridad ha hecho oídos sordos y, en varias ocasiones, culpó a 

los propios choferes y camiones por los accidentes ocurridos en la ruta, situación que 

claramente molestó tanto a los Alcaldes como a los representantes del gremio de 

camiones.  

Frente a esta polémica el senador UDI, Víctor Pérez Varela,  exigió a la autoridad que se 

estudie la idea de concesionar la ruta debido a la gran cantidad de accidentes y el pésimo 

estado en que se encuentra.  

Sin embargo la respuesta de las autoridades de gobierno sigue siendo negativa. Tanto así 

que producto de los accidentes ocurridos en diciembre que costaron la vida de varias 

personas, el MOP siguió insistiendo en culpar a los conductores de los vehículos, 

asegurando que el bajo valor del peaje promovería el constante pasos de camiones y 

aumentaría los riesgos de la ruta.  

A esto se suma que en noviembre pasado el MOP prometía un plan de seguridad para la 

ruta que incluía un estudio de seguridad vial.   No obstante, a un mes de este anuncio el  

 



 

 

 

Alcalde de Santa Juana aseguraba que  con los recursos que se manejan en vialidad sólo es 

posible la reparación de los caminos y que esa no es la solución que esperan.  

http://www.biobiochile.cl/noticias/2015/10/15/alcalde-de-santa-juana-ruta-de-la-

madera-no-responde-a-estandares-de-carreteras-de-chile.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/10/11/camioneros-

insisten-en-que-ruta-de-la-madera-no-reune-condiciones-de-seguridad.shtml 
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http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/11/12/santa-juana-

muestra-preocupacion-por-estado-de-la-ruta-de-la-madera.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/12/17/alcalde-de-

nacimiento-asegura-que-mop-comprometio-estudio-de-seguridad-para-ruta-de-la-

madera.shtml 
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http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/chile/2016/12/17/fatal-accidente-genera-

multiples-cuestionamientos-a-estado-de-la-ruta-de-la-madera.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/12/18/grave-

accidente-de-transito-en-ruta-la-madera-hombre-resulto-eyectado-del-vehiculo.shtml 
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http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/11/14/anuncian-

estudio-para-nuevo-puente-en-el-bio-bio-y-plan-de-seguridad-para-ruta-de-la-

madera.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.lignum.cl/2015/08/07/piden-mas-seguridad-debido-a-choques-en-ruta-de-la-

madera/ 
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3) La gran incertidumbre de Ñuble: su nuevo Hospital  

No hay ninguna duda que desde el derecho natural y la Constitución, pasando por todas 

las leyes, garantizar la salud de la población es una de las principales obligaciones del 

Estado. Está por sobre toda otra preocupación o tarea, pues sin salud no hay vida o por lo 

menos no hay vida plena. No es de extrañar, entonces, la indignación de la ciudadanía 

cuando en los hospitales públicos se postergan tratamientos y operaciones o los aspectos 

deficitarios superan la capacidad de entregar una atención oportuna y de calidad.  

En efecto, la gestión hospitalaria es un tema sensible para Ñuble, lo mismo que para 

muchas otras provincias del país que exhiben un evidente rezago respecto de zonas con 

mayor población y dinamismo económico, factores que finalmente terminan inclinando la 

balanza en términos de acceso y satisfacción de los usuarios y sus familias.  

Para nadie que habita en la zona es desconocida la poca prolijidad que se ha tenido para 

poder gestionar de manera correcta la construcción del nuevo hospital de Chillán.  El 

mayor avance que se ha tenido fue cuando en el gobierno de Sebastián Piñera se incluyó 

el proyecto de este recinto hospitalario a otro grupo de servicios de salud que serían 

construidos mediante el sistema de concesión con privados. 

Sin embargo, al asumir su segundo mandato a cargo del país, Michelle Bachelet, decidió 

modificar las bases para construir los hospitales de Linares, Curicó y Chillán, entre otros, 

con fondos fiscales.  

De ahí en más la hostia ya es conocida y se asemeja mucho a lo sucedido con la cárcel. 

Una seguidilla de malas decisiones y gestiones de parte del gobierno han provocado que la 

licitación para la construcción de este hospital se caiga e inclusive, sea rechaza por 

contraloría. 

 

 



 

 

 

Sin embargo en febrero de este año, este proyecto nuevamente vivía un traspié debido a 

que  Ministerio de Salud anunciaba su decisión de  postergar el proceso de licitación por 

40 días. Trámite que tenía como fecha límite de recepción de ofertas el 29 de marzo.  

Desde el SSÑ aseguraron que los cambios que se realizaron a las bases administrativas del 

proceso chillanejo son las mismas que rigen a las licitaciones de diseño y construcción de 

los proyectos de infraestructura sanitaria de los Servicios de Salud del país y por las que 

también se rige el proyecto local. 

El director del SSÑ, Iván Paul, afirmó que estas modificaciones se incorporaron con el 

objetivo de realizar ajustes recogidos esencialmente de las consultas realizadas a través 

del portal Mercado Público. 

Paul indicó que con este nuevo plazo se busca mejorar los perfiles de las postulaciones 

considerando la envergadura y complejidad del importante proyecto, en el que, comentó, 

interesa recibir las mejores ofertas que den garantía de calidad y que resguarden el 

interés público. 

“La ampliación en 40 días para la recepción de las ofertas es el plazo que estimamos 

adecuado para que los oferentes cuenten con el tiempo suficiente para analizar la 

documentación técnico-administrativa, tras la incorporación de un texto modificatorio a 

las bases tipo por parte del Ministerio de Salud junto a los servicios de salud del país 

(incluido el de Ñuble) que están llevando a cabo procesos licitatorios de diseño y 

construcción de recintos asistenciales”, explicó. 

El funcionario de Gobierno aclaró que el texto modificatorio que se incorporó a las bases 

requiere ser tramitado en la Contraloría General de la República, proceso en el cual se 

encuentra en la actualidad, y una vez aprobado por dicho órgano contralor e incorporado 

al proceso licitatorio en curso, generará nuevas consultas por parte de los oferentes, las 

que no podrían materializarse si no se hubiese prorrogado el actual cronograma que 

establecía como fecha de cierre del período de consultas el mes de enero. 



 

 

 

El jefe del SSÑ reiteró que este cambio no alterará el cronograma de trabajo, ya que 

adecuaciones de este tipo están dentro de los márgenes esperables para proyectos de 

envergadura. 

“Mantenemos el cronograma 2016-2017, el que tras la aprobación presupuestaria de más 

8 mil millones para asegurar la continuidad del proyecto, considera finalizar el proceso de 

adjudicación, iniciar el diseño del recinto hospitalario y a fines del próximo año iniciar las 

obras”, sostuvo. 

Iván Paul adelantó que hasta el momento la docena de empresas que buscan adjudicarse 

las obras de edificación del nuevo hospital han realizado 780 preguntas, por lo que el 

equipo del SSÑ a cargo del proyecto está abocado a preparar las respuestas. 

Las inquietudes de las firmas privadas se asocian a temas constructivos referidos a la 

infraestructura, a los proyectos de especialidades que se incorporarán y que necesitan 

más precisión. 

En muchas de aquellas consultas las empresas están solicitando información detallada 

respecto al diseño con estándares medioambientales que plantea el proyecto médico 

chillanejo. 

En agosto del mismo año, el senador UDI, Víctor Pérez Varela, informaba que solicitaría a 

Contraloría acelerar su pronunciamiento sobre las eventuales irregularidades en el 

proceso de licitación del Hospital de Chillán y con esto evitar, nuevamente,  posibles 

retrasos en la ejecución de la obra. 

En sus declaraciones, el congresista afirmaba que el proceso de licitación  podría verse 

truncado por problemas de pago de IVA por parte del Servicio de Salud que estaría 

revisando Contraloría. 

El director del Servicio de Salud Ñuble, Iván Paul, descartó un retraso en el proceso de 

licitación, y, al contrario, enfatizó el cumplimiento de los plazos establecidos en las bases. 



 

 

 

Iván Paul precisó que, la resolución que adjudica a una empresa el diseño y construcción 

del recinto asistencial actualmente está en toma de razón en Contraloría. “Una vez 

cumplido este trámite administrativo, estaremos en condiciones de suscribir el contrato 

con la empresa adjudicada, para que inicie la etapa de diseño” aclaró. 

La adjudicación de las obras se programó para el 23 de agosto de 2016 y para el 2 de 

septiembre de este año, se estima la firma del contrato. El plazo de ejecución está 

establecido en 1.650 días desde que la empresa seleccionada reciba el terreno. 

Sin embargo, como antecedente en contra del gobierno está que el proceso  de licitación 

ya ha tenido 3 prórrogas en el proceso de recepción de ofertas. El aviso fue publicado en 

la página de Mercado Público el 8 de junio de 2015 y la recepción de ofertas estaba 

considerada para el 27 de octubre de 2015. Esta fecha fue postergada para el 29 de 

diciembre y luego para el 29 de marzo de 2016 (3 meses después). Finalmente, la fecha de 

cierre quedó establecida para el 9 de mayo.  

Lo último que se conoce respecto a esta teleserie del Hospital de Chillán sucedió a 

mediados de noviembre. A pesar de todas las declaraciones y el esfuerzo que, según la 

autoridad, se estaban llevando a cabo para llevar el proceso de licitación de la obra 

prolijamente, contraloría volvió a dejar en foja cero el proceso de licitación del recinto 

hospitalario; a sólo 4 meses desde que el Servicio de Salud de Ñuble le enviara los 

antecedentes.  

Los servicios de Salud cometieron varias falencias administrativas al adjudicar la 

construcción de los nuevos recintos Barros Luco, Linares, Ñuble y Las Higueras, en 

Talcahuano. “Esta Contraloría no ha tomado razón debido a problemas de legalidad, 

principalmente por asuntos de fondo o de incumplimientos de los principios de igualdad 

de los oferentes o de estricta sujeción a las bases del proceso”, informó el contralor 

Bermúdez. 

 



 

 

 

La adjudicación del diseño y construcción del nuevo hospital Provincial de Ñuble fue 

rechazado por la Contraloría porque tuvo una larga lista de incumplimientos. 

Por ejemplo, omitieron una serie de proyectos en ejecución, no se advirtió la razón por la 

cual la comisión evaluadora aproximó la nota de las ofertas económicas al “entero más 

cercano, si se considera que esa forma de proceder no se estableció en las citadas bases 

administrativas tipo”. 

Tampoco se pudo determinar  la manera en que dicha comisión consideró los certificados 

para acreditar la experiencia declarada de la empresa adjudicada y de los profesionales 

presentados. Se incumplió, además, las bases de licitación respecto a que es un contrato 

sin reajuste y no se acompañaron diversos antecedentes técnicos. 

Con esta decisión adoptada por el organismo contralor se configura un escenario bastante 

complejo para la concreción del megaproyecto. 

Tras el traspié, Salud Ñuble y el Ministerio exploran cuales son las opciones para mantener 

con vida una iniciativa por $160.000 millones que probablemente vaya además a requerir 

fondos adicionales cuya obtención puede resultar difícil de obtener. En rigor, hay dos 

caminos, uno es adjudicar a quien quedó en segundo lugar, lo que significaría inyectar 

unos 40.000 millones adicionales, o volver a licitar. 

La licitación actual, que fuera subida al portal de negocios del Estado, Mercado Público, el 

6 de mayo de 2015, había sufrido una modificación en el cronograma el 22 de enero de 

este año cuando, dada la cantidad y complejidad de las consultas de parte de las 

constructoras interesadas, se produjo un prórroga de cuarenta días. 

El proceso había sido previamente cuestionado por personeros de oposición, quienes 

advertían que era difícil que el Gobierno dispusiera de recursos para sacar adelante esta 

iniciativa dado el complejo escenario de las finanzas fiscales. 

 



 

 

 

"Sea cual sea la solución que entregue el ministerio, la obra se retrasa y tenemos un 

escenario muy complejo con la restricción presupuestaria. No basta con explicaciones de 

subalternos, porque aquí hay una licitación que tenía errores en la adjudicación, los que 

fueron detectados, lo que genera daño a la comunidad y por lo menos la ministra de Salud 

debe dar una explicación convincente de lo que ha pasado, y por sobre todo, de lo que va 

a pasar", exigió el senador UDI Víctor Pérez Varela. 

Según el ex ministro de Salud, Jaime Mañalich, los ñublensinos deberán sumar seis meses 

a un año más al proyecto actual, el cual por vía concesionada había sido postulado cuando 

fue secretario de Estado y con ello habría estado listo en el año 2019. 

"Todo esto se preveía, porque la capacidad del Ministerio de Salud para construir 

hospitales se ha deteriorado gravemente y no están las personas adecuadas. Esto es un 

error grave de la subsecretaria de Redes Asistenciales y la dirección de servicio, es un 

error administrativo severo que hace que un hospital que debió estar terminado en el 

2019, para beneficiar a toda la ciudadanía, no tenga ningún horizonte de terminar antes 

del 2023. Y esto significa que la gente se siga atendiendo en condiciones precarias y con 

riesgo para su salud, ya que no es un tema de tener un edificio, sino que la gente sufre por 

esta inoperancia", recalcó Mañalich. 

El retraso, a juicio de los parlamentario de oposición, está dado por el cronograma del 

Ministerio, el cual indicaba que se partiría con la elaboración del anteproyecto a partir del 

16 de noviembre de este año, hasta el 30 de enero del 2017. 

"Siempre dijimos que cuando hay una propuesta que está tan baja y distinta al resto, es 

probable que tenga algún problema de riesgo, y es por eso que pedimos que hubiera una 

actitud mucho más activa del SSÑ, de forma de prever esto y solicitar recursos adicionales 

de manera oportuna. Acá no hay un peso más en el presupuesto de este año para 

suplementar esta obra; por lo tanto, no sólo nos mintieron, ya que se nos dijo que los  

 



 

 

 

recursos están listos, sino que además es que han sido extremadamente ineficientes", 

aclaró la senadora UDI Jacqueline van Rysselberghe. 

Finalmente y con la actual Ministra de Salud emplazada por el Alcalde de Chillán Sergio 

Zarzar, el Alcalde electo de Talcahuano, Henry Campos, quien pidió su renuncia. El 

gobierno aseguró que apelarán a contraloría y tratarán de solucionar el tema a la 

brevedad.  

Sin embargo, tanto para la oposición como para los expertos, la tozudez del gobierno no 

sólo deja mal a la autoridad, sino que también está afectando a la salud de las personas. 

En ese sentido y con la urgencia de Chillán por contar con un nuevo hospital, los expertos 

hicieron un llamado al gobierno para que reconsiderara el sistema de concesiones.  

Por ahora y tras este nuevo impasse, todo indica que nuevamente una de las promesas de 

campaña de Bachelet no será cumplida a raíz de la ineficiencia de sus funcionarios y 

quienes volverán a pagar los platos rotos son las personas.  

http://www.elsur.cl/impresa/2016/11/29/full/cuerpo-principal/5/ 
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http://www.espectadordigital.cl/el-error-del-nuevo-hospital-de-chillan-fue-no-hacerlo-

via-concesion-dr-enrique-paris/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/11/24/piden-que-

ministra-de-salud-renuncie-por-rechazo-a-licitacion-de-hospitales-en-el-bio-bio.shtml 
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http://www.ladiscusion.cl/detalle/8292/Emplazan-a-ministra-por-fallida-licitaci%C3%B3n-

del-hospital-de-Chill%C3%A1n#sthash.vQwp8OD9.vHPLMQZn.dpbs 
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4) El castigo a la zona de rezago  

Durante muchos años los habitantes de la Provincia de Arauco han dicho sentirse el patio 

trasero de la Octava Región. La lejanía, los altos índices de desempleo y pobreza han 

estado siempre presentes en este sector, tanto así que el estado lo declaró zona de rezago 

con el fin de impulsar inversiones que ayuden a mejorar las malas cifras por las que 

siempre han destacado comunas como Lota, Coronel y Arauco.  

En ese sentido y con el objeto de mejorar la conectividad de la provincia, se inició la 

construcción de una carretera (que actualmente ya está en su etapa final) que le permita a 

los habitantes reducir considerablemente sus tiempos de viaje.  

Sin embargo, durante toda su construcción, Acciona, empresa a cargo del proyecto, se ha 

visto envuelta en una serie de conflictos con pobladores y alcaldes de las comunas 

productos de complicaciones en el diseño y, por sobre todo, por el valor de los peajes. 

Justamente este último punto fue el que más portadas acaparó durante este año, sobre 

todo por el apoyo que ARAUCO 7  (organización que reúne a todos los alcaldes de la 

provincia) le dio a estas demandas.  

Los más activos en este punto han sido los ediles de Lebu y Los Álamos, quienes han 

manifestado públicamente su descontento con el cobro y pidiendo la paralización de los 

cobros. 

 

 

 

 

 



 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/07/12/vecinos-de-

sector-ramadillas-realizan-manifestacion-en-ruta-160.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/08/15/alcalde-de-

los-alamos-exige-pronunciamiento-del-gobierno-por-cobro-de-peaje-en-ruta-160.shtml 
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http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/10/02/ya-comenzo-

marcha-blanca-del-peaje-chivilingo-en-la-ruta-160.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/10/05/suspenden-

cobro-del-peaje-de-chivilingo-en-ruta-160-programado-para-esta-medianoche.shtml 
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http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/11/04/conductores-

protestan-en-contra-del-cobro-del-peaje-chivilingo-en-la-ruta-160.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/12/02/alcaldes-y-

dirigentes-sociales-de-arauco-apelaran-por-cobro-del-peaje-de-chivilingo.shtml 
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5) Ñuble Región…….El anhelo de los Chillanejos  

Sin duda, uno de los temas que marcó este 2016 fue el proyecto que se está tramitando 

en el senado y que busca transformar a la actual provincia de Ñuble en Región.  

Recordemos que este es un proyecto que se viene tramitando desde hace ya varios años y 

que cuenta con el apoyo de estudios de factibilidad realizados por la Universidad de 

Concepción y la Universidad Católica.  

Uno de los defensores más potentes de este proyecto ha sido el senador Víctor Pérez 

Varela, quien en reiteradas ocasiones apuró los procesos para que Ñuble región fuera 

incluido en la tabla de temas de la Comisión de Hacienda del Senado. 

A pesar de que el clima en torno a este proyecto ha sido positivo, durante los últimos 

meses un grupo de empresarios de concepción cuestionó fuertemente el proyecto 

aludiendo a  problemas económicos, básicamente a la repartición de recursos para 

regiones y además, apelando a que el centralismo se vería beneficiado si este proyecto se 

llegase a concretar.  

Claramente la respuesta desde Ñuble no se hizo esperar y tanto el Alcalde de Chillán, 

Jorge Zarzar, como el senador Víctor Pérez Varela, salieron a defender públicamente el 

proyecto, razón por la cual este alegato pasó a un segundo plano y el proyecto siguió su 

curso sin mayores complicaciones. 

Tras varios trámites y discusiones, finalmente  el proyecto de Ñuble Región ya está en su 

etapa final.  La comisión de Hacienda le dio el vamos a esta iniciativa y se espera que el 10 

de enero sea votada en la sala.  

Posterior a ella y si todo resulta bien (se cree que tendrá una votación positiva) el 

proyecto debe pasar a votación en la cámara baja y de ahí en más, sólo debería empezar 

su ejecución.  
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http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/09/02/consejeros-

regionales-de-bio-bio-preocupados-por-posible-concrecion-de-la-region-de-nuble.shtml 
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http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/12/13/critican-

postergacion-de-proyecto-nuble-region-en-el-congreso.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/12/22/temen-que-

recursos-para-provincias-se-vean-afectados-si-nuble-se-convierte-en-region.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/12/13/critican-postergacion-de-proyecto-nuble-region-en-el-congreso.shtml
http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/12/13/critican-postergacion-de-proyecto-nuble-region-en-el-congreso.shtml
http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/12/22/temen-que-recursos-para-provincias-se-vean-afectados-si-nuble-se-convierte-en-region.shtml
http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/12/22/temen-que-recursos-para-provincias-se-vean-afectados-si-nuble-se-convierte-en-region.shtml


 

 

 

http://www.radiocamila.com/noticias.php?idnoticia=7640 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://portal.chillanonline.cl/2016/12/20/senador-perez-destaca-avance-en-proyecto-

nuble-region/ 
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6) Tercer Dique  

Definitivamente no existen los recursos para la instalación de un tercer dique en Asmar y 

no existirán por lo menos por los próximos dos años. 

Luego de la polémica en torno a la instalación de un tercer dique en los Astilleros y 

Maestranzas de la Armada y pese a la insistencia parlamentaria, además de una serie de 

reuniones, donde se comprometió -una y otra vez- una nueva evaluación para concretar 

esta iniciativa, finalmente no llegó a buen puerto.  

El anuncio polémico de Radio Bío Bío 

Molestia y decepción son parte de las reacciones luego que Radio Bío Bío revelara un 

documento que confirma que desde el año pasado el Ministerio de Hacienda había 

descartado financiar la construcción del tercer dique de Asmar en Talcahuano, explorando 

la posibilidad de asociarse con empresas privadas para sustentarlo. 

Para el diputado UDI y miembro de la Comisión de Defensa de la Cámara Baja, Jorge Ulloa, 

el hecho de que el Gobierno buscara opciones de financiamiento privadas es “muy grave”, 

ya que a su juicio eso vulneraría la ley. 

“El Gobierno en esta materia ha mentido. Fuimos todos los parlamentarios de la región a 

hablar con el Ministro de Hacienda y nos señaló que era muy poco viable esta posibilidad, 

pero que la estaban estudiando. Parece que eran demasiado estudiosos pero poco 

productivos, porque no íbamos a tener ningún resultado”, afirmo Ulloa.  

Frustración y una sensación de “manoseo” dijo sentir el senador Alejandro Navarro, quien 

afirmó ser partidario en este caso de una alianza público privada; aunque recalcó que 

nuevamente el Bío Bío fue víctima del exceso de poder del Ministerio de Hacienda. 

“Se ha provocado un daño irreparable a la credibilidad de la Presidenta. Y está claro quien 

manda. En Chile no manda la Presidenta, manda el ministro de Hacienda. Espero que en  



 

 

 

un nuevo gobierno y nueva constitución estos ministros pierdan poder y las regiones 

ganen”, expresó Navarro. 

Sin embargo, desde el Gobierno, el seremi de Hacienda Renzo Galgani aseguró que no se 

ha dejado de inyectar fondos públicos a Asmar y que no es “extraño” buscar asociaciones 

con privados, destacando que el astillero sigue teniendo números azules y trabajo para 

más de 5 años. 

“Este Gobierno no ha cerrado la opción, estamos buscando acción de crecimiento en la 

región, en Asmar, en otros sectores”, pero agregó eso si que el mercado está inestable por 

lo tanto, las líneas de inversión estatales van en otro sentido. 

Finalmente, tras casi 12 meses de reuniones y de arremetidas parlamentarias, la 

instalación de un tercer dique para Asmar Talcahuano no está descartado por el Gobierno, 

sin embargo, hoy no existen los recursos para ello, tampoco las alianzas público privadas y 

menos la intención de invertir en esa línea, debido a la inestabilidad del mercado, por lo 

tanto, el Bío Bío deberá olvidar -por lo menos por algún tiempo- que se concrete este 

proyecto. 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/09/11/dirigente-no-

existe-segundo-informe-para-instalacion-de-tercer-dique-de-asmar.shtml 
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http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/10/12/documento-

revela-que-gobierno-descarto-financiar-tercer-dique-de-asmar-pese-a-prioridad.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/08/22/la-

nebulosa-que-envuelve-al-proyecto-del-tercer-dique-de-asmar-en-talcahuano.shtml 
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http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-

bio/2016/08/24/parlamentarios-del-bio-bio-critican-nebulosa-en-torno-a-proyecto-de-

tercer-dique-de-asmar.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/10/21/confirman-

que-definitivamente-no-existen-los-recursos-para-tercer-dique-de-asmar.shtml 
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7) Elecciones municipales: abstención en el Biobío roza el 60% 

El temor más grande se hizo realidad. Las proyecciones hablaban de una alta abstención y 

las cifras lo corroboraron. De acuerdo al último dato aportado por Servel, con el 99,98% 

de las mesas escrutadas, sólo el 41,2% de las 1.689.031 personas habilitadas en la Región 

decidió concurrir a las urnas. En 2012 lo hizo el 49,9% de los ciudadanos del Biobío. 

Se observa además que si para las municipales pasadas participaron 814 mil 831 personas, 

en esta elección no alcanzaron a superar las 700 mil. 

A nivel nacional la Presidenta reconoció que estas cifras representaban un desafío para el 

mundo político, lectura similar a la que realizó el intendente Rodrigo Díaz, quien afirmó 

que los candidatos deben propender a difundir más sus ideas, a fin de cautivar a los 

electores y con ello convocarlos a las urnas. "Es un desafío poder explicar qué son las 

elecciones. Los cambios en la ley implica que las personas que son candidatos tienen que 

explicar cuáles son las ideas que hay detrás", dijo. 

Aun así , mencionó que hay algo positivo, y es que la Región exhibió cifras de participación 

superiores a las del promedio país. Si en todo Chile sólo el 34,73% acudió a las urnas, en la 

región la convocatoria se ubicó en el 40,5%. 

"Se confirma la tendencia, al igual que en las elecciones municipales de 2012, que hay en 

torno a un 10% más de participación que a nivel nacional. La Región tiene mayor 

conciencia política", remarcó. 

EQUILIBRIOS POLÍTICOS 

Las lecturas pueden ser diversas, dependiendo del punto de vista que se tome. Si sólo se 

ven los números se observa que la Nueva Mayoría incrementó en uno el total de alcaldes. 

Si en 2012 obtuvo 23 alcaldías, ahora se quedó con 24. A su vez, Chile Vamos Bajo de 21 a 

10 comunas. 



 

 

 

Los independientes subieron de 8 a 9 e irrumpe el Pacto Ecologista Verde, que consiguió 2 

alcaldías. 

Según el intendente, las cifras muestran que la Nueva Mayoría sigue liderando en la zona. 

Esto, porque del total de independientes, un grupo importante tiene tendencia de 

centroizquierda. 

Al ver caso a caso, hay comunas emblemáticas que también envían señales. Es el caso de 

Talcahuano, que después de décadas de ser gobernada por la izquierda, ahora será 

liderada por la UDI. 

El actual jefe comunal del puerto, Gastón Saavedra, no logró traspasar su 75% de adhesión 

a la carta oficialista, el PPD Leocán Portus, que consiguió sólo un 35,94%. Fue Henry 

Campos, el delfín del diputado Jorge Ulloa, quien logró asegurar la alcaldía con el 39,45% 

de los votos. 

Eso sí, hay que mencionar que la participación en Talcahuano fue tan baja que el total de 

votos, 35.389, fue menor que los sufragios de Saavedra en 2012: 36.174. 

Por contraparte, el oficialismo consiguió Coronel, el único reducto de derecha de la 

provincia de Concepción. Leonidas Romero fue derrotado por Boris Chamorro, quien se 

convirtió en el único alcalde del MAS en el Biobío, que con 20 mil votos alcanzó el 57,57% .  

RENOVACIÓN 

Fueron 48 los jefes comunales que fueron a la reelección. De ellos, 32 renovaron la 

confianza de la ciudadanía, es decir, dos tercios. 

De ellos destaca Ángel Castro, quien iniciará en diciembre de este año su quinto periodo 

como alcalde. Logró el 65,76% de las preferencias, una de las votaciones más altas de la 

Región. 

 



 

 

 

Luis Cuevas es otro de los alcaldes con más periodos. En 2020 completará cuatro ciclos a 

cargo de Trehuaco, comuna que en estas elecciones estuvo marcada por la denuncia de 

abultamiento del padrón electoral. Triunfó con el 56,33% de los votos. 

Mauricio Alarcón (Arauco), Sergio Zarzar (Chillán), Felipe Aylwin (Chillán Viejo), Ricardo 

Fuentes (Hualqui), Hugo Gebrie (San Carlos) y Audito Retamal (San Pedro de la Paz) son los 

jefes comunales que cumplirán un tercer periodo. De ellos, el más votado fue Alarcón, que 

con un 72,05% fue además el segundo más apreciado en el Biobío. Fue superado por José 

San Martín, que con un 72,92% ganó en El Carmen. 

En tanto, 24 jefes comunales fueron renovados para un segundo periodo. 

Llama la atención el caso de Manuel Guzmán, el concejal UDI de Pinto que reemplazó al 

fallecido jefe comunal, Fernando Chávez. El candidato consiguió el 70,28% de los 

sufragios. 

EL CASTIGO 

Son 16 las comunas donde la ciudadanía reprobó a su alcalde. En Coelemu, Coronel, 

Quilleco, Ránquil, San Ignacio y Yungay alcanzaron a estar dos periodos. 

En las otras 10 los jefes comunales sólo duraron un periodo. 

Uno de los casos llamativos es el de Contulmo, donde el PS Diego Ibáñez obtuvo la menor 

votación de los tres postulantes que se presentaron. 

En tanto, en Cobquecura, Laja, Quilaco, Tomé y Tucapel la ciudadanía decidió que volviera 

el jefe comunal que estuvo hasta 2008. 

Sobre esto, el intendente, Rodrigo Díaz, opinó que "pese a la abstención, la ciudadanía se 

expresó y las buenas gestiones fueron reelectas. El aprendizaje que queda para quienes 

no fueron a votar es que sí se pudo hacer un cambio en las urnas". 



 

 

 

CONCEJALES 

La cifra repartidora hace más complejo el proceso para definir quiénes ocuparán una silla 

dentro de los 54 concejos comunales de la Región. Sobre todo considerando la gran 

cantidad de postulantes que se presentaron este año. 

No obstante, por pacto el que obtuvo mejores resultados fue la Nueva Mayoría, que logró 

el 25,47% de los votos. Le siguió Chile Vamos RN con 16,31% y Chile VAmos UDI, con 

15,61%. 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/11/06/rn-bio-bio-se-

proyecta-para-elecciones-parlamentarias-tras-obtener-triunfo-en-municipales.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/11/06/rn-bio-bio-se-proyecta-para-elecciones-parlamentarias-tras-obtener-triunfo-en-municipales.shtml
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http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-del-bio-bio/2016/10/24/tras-

elecciones-municipales-senador-victor-perez-se-rehusa-a-volver-al-voto-obligatorio.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.elsur.cl/impresa/2016/10/24/full/cuerpo-principal/5/ 
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http://www.elsur.cl/impresa/2016/10/24/full/cuerpo-principal/11/ 
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8) Elección de Intendentes: ¿Quién tiene el Poder? 

Fueron dos años de tramitación los que culminaron en la Cámara de Diputados, luego que 

se despachara la reforma constitucional que permite la elección del órgano ejecutor del 

Gobierno Regional. Un proyecto que ha contado con más detractores que adherentes y 

que durante todo este 2016 se ha enfrentado a varias críticas y cuestionamientos sobre el 

real poder de descentralización que presenta por sí solo. 

Por lo mismo, ahora que ya fue promulgado por la Presidenta Bachelet, los ojos están 

puestos en los proyectos que deberían acompañarlo: el traspaso de competencias, la ley 

orgánica que determine el año de elección e inhabilidades, además del financiamiento 

regional y responsabilidad fiscal. Tres iniciativas que deberían entrar a fortalecer la 

reforma constitucional. 

El sólo hecho de haberse aprobado la elección de gobernador regional, para la consejera 

Flor Weisse (UDI), "es apenas una señal política. Lo operativo y concreto para poder 

resolver las necesidades de la gente es a través de recursos, los que -hasta ahora- se han 

vuelto insuficientes desde lo que se maneja en la Región, que es el 8%. Entonces, esta 

reforma por sí sola en la práctica, no va a tener los efectos que la ciudadanía espera". 

En la misma línea, Tania Concha (PC) aseveró que si se quedan sólo en la elección de 

gobernador regional "va a pasar lo mismo que con los consejeros regionales en el primer 

año, donde estuvimos en el limbo hasta que hicieron una ley corta para que se nos dijera 

cuáles eran nuestras facultades. Acá se está repitiendo la historia y no se aprendió nada 

de lo sucedido, especialmente de que los proyectos deben ir paralelamente". 

SIN LECCIONES 

Ambas consejeras destacaron estar a favor de la iniciativa desde el punto de vista de la 

elección, pero aseguraron que es importante que los proyectos vayan en concordancia, si 

no, podrían existir más problemas, que beneficios con la reforma. 



 

 

 

Hay que recordar que pese a ser iniciativas relacionadas, dos de ellas están supeditadas a 

la promulgación de la reforma constitucional visada ayer, mientras que al traspaso de 

competencias se le quitó la urgencia. 

"La idea es que no se entorpezca la labor que se viene haciendo en los gobiernos 

regionales, sino que se agilice, sea fluido, especialmente, en cuanto a la aprobación de 

recursos", puntualizó Weisse. 

INTERÉS 

Para el consejero Jorge López (RN), ha faltado interés por parte de los parlamentarios para 

agilizar las iniciativas relacionadas a la descentralización. "Desconozco por qué lo hacen, 

pero hay proyectos que los tienen aprobados en media hora, como sucedió con la 

declaración de feriado del 2 de enero. Mientras que cuando van a entregar potestades, lo 

hacen demasiado lento, aunque finalmente son ellos quienes deciden estas cosas y se 

hará cuando ellos quieran", cuestionó el core. 

Más allá de las críticas, quien se mostró entusiasmado con la aprobación de la reforma fue 

el consejero Hernán Álvarez (DC), quien transparentó su intención de lanzar una 

candidatura por el cargo y aventuró que "espero tener la oportunidad de postular con la 

experiencia que tengo, por haber colaborado en el desarrollo de mi provincia de Ñuble". 

De esta forma, sería el primer nombre del Consejo Regional que estaría dispuesto a ser 

candidato a gobernador regional y que ha transparentado su opción. Anteriormente ya lo 

había hecho el ex alcalde de Talcahuano, Gastón Saavedra. 

También se mostró disponible el seremi de Bienes Nacionales, Eric Aedo, quien finalmente 

no renunció a su cargo un año antes, producto del retraso en la discusión de la reforma. 

Sin embargo, aún no están determinadas la inhabilidades para el cargo, por lo que aún no 

tendría las puertas cerradas. 

 



 

 

 

ETAPAS 

El despacho de la reforma que permite elegir al gobernador regional no significa que la 

elección sea el 2017. Para eso, se espera que el Gobierno ingrese una modificación a la 

normativa que regula las elecciones. Allí debería definirse el año en que comenzarán a ser 

elegidas las nuevas figuras y las inhabilidades a contemplar. 

A eso se suma el proyecto sobre financiamiento regional, que también debe ser ingresado 

por la administración de Michelle Bachelet. Dicha iniciativa establecerá las normas de la 

administración financiera de los gobiernos regionales en relación a los ingresos propios. 

El subsecretario de Desarrollo Regional, Ricardo Cifuentes, aseveró que es importante que 

se despache el proyecto sobre traspaso de competencias -pese a que se le quitó la 

urgencia-, así como la Ley Orgánica sobre la fecha de elección. 

Recalcó que "a esto nos vamos a abocar con mucha fuerza en los meses de enero y marzo 

próximos, ya que los plazos son ajustados. Para que podamos tener elecciones el próximo 

año deben estar listas ambas iniciativas no más allá de abril". 

http://www.duna.cl/noticias/2016/12/29/presidenta-bachelet-promulga-proyecto-de-ley-

de-eleccion-de-intendentes/ 
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http://www.soychile.cl/Valparaiso/Sociedad/2016/12/21/436718/El-Congreso-despacho-

a-ley-proyecto-que-permite-eleccion-democratica-de-los-intendentes-estos-son-sus-

nueve-pilares.aspx 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://impresa.elmercurio.com/Pages/NewsDetail.aspx?dt=2016-12-

22&PaginaId=4&bodyid=3 
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http://www.elmagallanews.cl/noticia/politica/eleccion-de-intendentes-una-reforma-

historica 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.emol.com/noticias/Nacional/2016/12/21/836574/Congreso-aprueba-

historico-cambio-constitucional-que--permite-la-eleccion-de-intendentes.html 
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9) Destino del Puente Mecano: Ley pareja no es dura 

El jueves 15 de diciembre se dio término a  una nueva polémica en torno a los puentes 

que atraviesan el río Bío Bío.   

A cinco meses de haber sido desarmado, el intendente de la región, Rodrigo Díaz, daba a 

conocer cuál sería el destino de las 31  piezas que conforman el puente, en una decisión 

que, en líneas generales, dejó contento a la gran mayoría.  

Desde que fue desmontado, en julio de este año, fueron presentadas 75 solicitudes de 

traslado, en dónde destacan las peticiones de Nacimiento, Laja y Santa Juana, comunas 

que abogaron constantemente para quedarse con gran parte de la estructura , apelando a 

los problemas de desconexión existentes en sus localidades.  

Parlamentarios de la región como el senador Víctor Pérez y el diputado José Pérez hicieron 

presión para apoyar la solicitud de los ediles que finalmente no fueron tomadas en cuenta 

por el Intendente, quien prefirió tomar una decisión que fue catalogada  como 

“Salomónica”.  

La provincia de Ñuble se quedará con 7 puentes derivados del Mecano, la provincia de Bío 

Bío con 10 puentes, provincia de Arauco con 8 puentes y la provincia de Concepción con 6 

puentes.  

Comunas y localidades beneficiadas 

1. San Pedro de la Paz: Puente Los Batros 109,8 metros 

2. Coronel: Paso Superior Los Laboreos 61 metros 

3. Cañete: Puente Tucapel 39,6 metros 

4. Cañete: Puente Aníbal Pinto 61 metros 

5. Curanilahue: Puente Chillancito 39,6 metros 

6. Alto Bío Bío: Puente Chichintawe 67,5 metros 

7. Florida: Puente Roa 27,4 metros 



 

 

 

8. Alto Bío Bío: Puente Vilcuncura 2 18,3 metros 

9. Alto Bío Bío: Puente Niremetun 36,6 metros 

10. Los Ángeles: Puente Caliboro 18,3 metros 

11. Nacimiento: Puente Potrerillos 21,3 metros 

12. Santa Bárbara: Puente Huachi 15,2 metros 

13. Cañete: Puente La Esperanza 24,4 metros 

14. Tirúa: Puente Agua El Molino 39, 6 metros 

15. Quillón: Puente El Patagual 21,3 metros 

16.Florida: Puente Los Arias 27,4 metros 

17. Tomé: Puente Pissis 29,6 metros 

18. Santa Juana: Puente Rely Nº 2 24,4 metros 

19. Alto Bío Bío: Puente Saituco 33,5 metros 

20. Los Ángeles: Puente Coyanco 39,6 metros 

21. Yumbel: Puente Río Grande 36,6 metros 

22. Arauco: Puente Quilachanquin (Malloga) 24,4 metros 

23. Contulmo: Puente Tricauco 33,5 metros 

24. Tirúa: Puente La Campana 39,6 metros 

25. Ñiquén: Puente Mallocaven 30,5 metros 

26. Ránquil. Puente Negro 27,4 metros 



 

 

 

27. El Carmen: Puente El Saltillo 21,3 metros 

28. Alto Bío Bío: Puente Otue 51,8 metros 

29. Bulnes: Puente Balsa Cerro Negro 158,4 metros 

30. Ninhue: Puente Collipeumo 61 metros 

31. Ñiquén: Puente Perquilauquén 88,4 metros 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

10) Reajuste del sector público: La historia se repite  

Como todos los años, la negociación del reajuste salarial para los trabajadores del sector 

público se caracteriza por movilizaciones y protestas debido al bajo porcentaje ofrecido 

por el gobierno de turno.  

En esta ocasión, el 3,2% fue duramente cuestionado desde todas las reparticiones 

públicas. Tanto fue el repudio que en un hecho nunca antes visto, los funcionarios del 

poder judicial protestaban en las afueras de los tribunales de justicia de concepción , 

hecho que se sumaba a la denominada “marcha de los delantales blancos” que fue 

protagonizada por los médicos de la zona y de todo es país.  

A raíz de estos inéditos hechos y del gran descontento de los trabajadores, la labor del 

Ministro de Hacienda, Rodrigo Valdés, fue duramente crítica y en más de una ocasión se 

pidió su salida.  

Tras casi un mes de negociación  y en medio de un clima hostil, Senado aprobó el proyecto 

de reajuste de un 3,2% para el sector público y la iniciativa quedaba lista para que el 

gobierno la promulgara como ley de la República.  

Como era de esperarse, la reacción de los dirigentes de los trabajadores no se hizo esperar 

y, además de volver a pedir la cabeza del Ministro de Hacienda, criticaron duramente a los 

parlamentarios acusando traición.  

Sin embargo, a pesar de no ser el monto solicitado por los trabajadores del sector público,   

esta propuesta considera casi 5 mil millones de pesos más que la última que se ingresó al 

legislativo, sumando un total de 567 mil millones de pesos. 

De este modo el proyecto de ley contempla dar un bono especial a los funcionarios 

públicos, uno de $114.000 para las remuneraciones de hasta $550.000 y otro de $35.000 

para trabajadores que perciben entre $550.000 y $2.345.060. 

 



 

 

 

Sin embargo, la polémica no terminó ahí, ya que el descuento salarial anunciado por el 

Intendente de la región, fue duramente criticado por los dirigentes de los trabajadores del 

servicio público y no se descartan movilizaciones si esto llega a hacerse efectivo.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

11) El Sename en tela de juicio  

Violaciones, redes de prostituciones, muertes y relaciones amorosas entre funcionarios y 

niños internos, son sólo algunos de los hechos que marcaron el pésimo año que se vivió 

en el Servicio Nacional de menores.  

Cambios ministeriales, funcionarios enjuiciados y las paupérrimas condiciones en que se 

encuentran la gran parte de sus centros, hicieron estallar un problema que se venía 

presentando hace más de una década.  

Sin duda uno de los hechos más condenados por la opinión pública  fue la  muerte de 

Lissette Villa,  quien falleció en abril de este año,  en medio de cuestionamientos al 

funcionamiento de los centros del Sename a nivel nacional.  

Según cifras de la propia entidad, entre 2005 y 2011, 865 niños y jóvenes fallecieron 

mientras estaban a cargo del organismo. 

A esto se suma un informe enviado por el Sename a la Comisión Investigadora de la 

Cámara de Diputados, revelaría que la deuda del organismo con fundaciones 

colaboradores superaría los 8 mil millones de pesos. 

Deuda que no sólo pondría en duda el uso del artículo que permite a los jueces derivar 

menores a centros privados, en caso de no haber abasto en estatales, sino que además la 

dotación de recursos a hogares que acogen a niños en estado de vulneración. 

De acuerdo a lo publicado por el diario La Tercera, a través de un oficio enviado a la 

comisión investigadora de la Cámara de Diputados, Sename reconoce que la deuda dobla 

los 4 mil 500 millones que el ministro de Justicia, Jaime Campos, había confirmado 

anteriormente. 

Una de esas fundaciones es Corporación Opción, que de sus 140 programas en 9 regiones 

del país, 25 están enfocados en la atención de niños víctimas de maltrato.  



 

 

 

Con esta información y producto de todas las graves situaciones que han salido a la luz, el 

Sename está en el ojo del huracán y tanto contraloría como otros organismos como el 

Instituto Nacional de Derechos Humanos (INDH) harán una serie de investigaciones y 

fiscalizaciones para evitar que sigan ocurriendo irregularidades al interior de los centros 

del Sename.  

La última polémica en torno al Sename dice relación con el nuevo Ministro de Justicia, 

Jaime Campos, quien fue duramente cuestionado por comparar el centro del Sename 

donde murió Lissette Villa, con el internado de Talca  donde él estudio.  

El jefe de bancada de la UDI, Juan Antonio Coloma, sostuvo que el ministro no ha estado a 

la altura del debate, por lo que solicitaron su renuncia. 

A pesar de no estar de acuerdo con la forma, respaldó los dichos del diputado del 

Movimiento Autonomista, Gabriel Boric, quien “mandó a la cresta” al ministro luego de su 

comparación. 

Por su parte, el presidente de la segunda comisión investigadora del Sename, diputado 

PPD Ramón Farías, aseguró que no se puede hacer este tipo de comparaciones y enfatizó 

que el problema es la relación que tuvo el Sename con los hechos investigados y no con el 

“estado hotelero”. 

Desde el Gobierno, el subsecretario del Interior, Mahmud Aleuy, también criticó esta 

comparación y señaló que debió haberse centrado en hablar sobre las políticas que está 

impulsando el Gobierno en la materia, además de cuestionar el uso de metáforas en 

temas sensibles. 

 

 

 



 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/chile/2016/12/27/indh-recorrera-al-menos-

100-centros-del-sename-por-eventuales-nuevos-casos-de-tortura.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/chile/2016/12/19/muerte-de-lissette-fiscalia-

pide-formalizar-a-5-trabajadores-del-sename-por-torturas.shtml 
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http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/chile/2016/12/21/hasta-piden-su-salida-

ministro-campos-suma-criticas-por-polemica-comparacion-del-sename.shtml 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/chile/2016/12/23/sename-informe-revela-

deuda-de-8-mil-millones-por-derivar-menores-a-centros-privados.shtml 
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12) Violencia en Arauco  

Durante todo el año la Provincia de Arauco se ha visto en vuelta en serios hechos de 

violencias que involucran a distintos actores sociales como comunidades mapuches, 

contratistas forestales, parlamentarios y el Gobierno.  

Ya en noviembre de 2016 y tras un nuevo ataque de violencia en la localidad de Tirúa, 

Arauco acumulaba 34 querellas por violencia de las cuales 7 habían invocado la a la Ley de 

Seguridad del Estado.  

A estas alturas, la Asociación de Contratistas Forestales,  volvía a exigir mayor 

determinación de parte del gobierno para terminar con este tipo de actos que han sido 

recurrentes durante todo el año.  

Pero no sólo ellos alzaban la voz. Tanto los alcaldes de las comunas involucradas, sobre 

todo Cañete y Tirúa, además de parlamentarios de la región, insistían en que era 

necesario un actuar más severo de parte del gobierno, sobre todo teniendo en cuenta que 

los propulsores de este tipo de atentados estaban totalmente identificados.  

La Coordinadora Arauco – Malleco y otros grupos mapuches más pequeños no tenían 

inconvenientes para adjudicarse los hechos de violencia. Sin embargo, en vez de poner 

mano dura, el gobierno daba pie a las quejas de estos grupos violentitas y cuestionaba el 

actuar de carabineros a la hora de repeler a los atacantes.  

Pese a ellos, desde la autoridad central, les daban todo el apoyo a sus funcionarios y 

también se unían a las voces que piden más acción al gobierno.  

Los que esta asociación gremial y todos quienes están en contra de los actos violentistas le 

pedían al gobierno es que, además de las querellas, se presenten acciones más profundas 

y que efectivamente sirvan para terminar con los hechos de violencia en la Provincia de 

Arauco.  

Petición que al parecer aún no ha sido tomada en cuenta por las autoridades porque los 

atentados siguen ocurriendo.  

 

 

 



 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/2016/04/21/gobernador-de-arauco-por-cam-su-unico-

fin-es-la-violencia.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.biobiochile.cl/noticias/2016/02/29/crece-preocupacion-por-violencia-en-

arauco-presentaran-querella-tras-violento-robo.shtml 
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presunto-ataque-incendiario-en-predio-de-purulon-en-lanco.shtml 
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Comunicados de Prensa  

 

1) Senador Víctor Pérez Varela “Con este gobierno Chile perdió 

competitividad en el barrio” 

“El estancamiento de la economía en los últimos años, producto de las 

políticas excesivamente ideologizadas del gobierno ha provocado que Chile 

pierda competitividad en comparación a sus vecinos como Perú que va a 

crecer entorno al 4%, mientras nosotros apenas llegaremos a un 2%, con 

suerte”. 

Así lo afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, quien sostuvo que 

“estas paupérrimas cifras económicas son efecto directo de las reformas 

ideológicas, que el gobierno de Bachelet ha impulsado en el país y que están 

alejadas de la realidad que vivimos”. 

Este “es el peor gobierno que Chile ha vivido en las últimas décadas en todos 

los ámbitos, ha fracasado en Salud, Educación y Seguridad, así lo demuestran 

los resultados en todos estos ámbitos”. 

El senador llamó a la Presidenta Bachelet y al gobierno a “escuchar la voz de 

la gente que está diciendo a gritos que no le gusta cómo está liderando el 

país y cambiar el rumbo en los últimos meses de su mandato, para evitar un 

daño mayor”. 

Expresó que “desde un principio hemos dicho que el gobierno se equivocaba 

con una agenda fuertemente ideológica y que en el corto plazo se iba a 

afectar la calidad de vida de las personas, lo que finalmente está ocurriendo”. 

El senador de la UDI añadió que “como oposición no queremos hundir al 

gobierno, porque aquello ahondaría la crisis, lo que buscamos es que salir del  

 



 

 

 

estancamiento en que se encuentra Chile, pero para eso es necesaria la 

voluntad política de quienes gobiernan”. 

 

2) Senador Víctor Pérez Varela: “Las encuestas dejan en 

evidencia el fracaso político de la Nueva Mayoría” 

“La encuesta Adimark deja en evidencia el fracaso del proyecto político y de 

gobierno de la Nueva Mayoría y la voluntad de los chilenos de retomar la 

senda de crecimiento y desarrollo”, afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez 

Varela. 

El parlamentario destacó el crecimiento que tuvo Sebastián Piñera, “el ex 

presidente tuvo un incremento del 4% en la intención de voto respecto a la 

medición del mes anterior, pese a la campaña de descalificaciones 

implementada por la izquierda”. 

Pérez Varela añadió que “Lagos y MEO simplemente se quedaron muy atrás y 

eso ha fortalecido la tercera opción que surgió en la coalición de gobierno 

que no cuenta con la confianza de la cúpulas de los partidos”. 

Lo importante, sostuvo “es que se afianza el respaldo a nuestras ideas y a 

nuestro proyecto de país que en buena parte representa el ex Presidente 

Piñera y en consecuencia tenemos la primera opción de volver a La Moneda”. 

Recalcó que “este es un objetivo patriótico que tenemos por delante, porque 

claramente no podemos seguir de tumbo en tumbo, y la mayoría de los 

chilenos ha tomado conciencia que urge sacar al país del pantano en que se 

encuentra”. 

 

 

 



 

 

 

3) Senador Víctor Pérez Varela llama al gobierno a “adelantarse 

a los escenarios del trigo” 

Un llamado al gobierno para “actuar de manera proactiva, para anteponerse 

a los escenarios del mercado del trigo durante esta temporada y proteger a 

los pequeños y medianos productores” hizo el senador de la UDI, Víctor 

Pérez Varela. 

El parlamentario sostuvo que “el año pasado el gobierno demoró en actuar a 

través de Cotrisa y el daño a los pequeños productores fue grave, por lo 

tanto para esta temporada hay definir con anticipación un poder comprador 

eficiente”. 

Pérez Varela dijo que “en Chile producimos sólo el 50% de la demanda 

interna de trigo, y el resto depende de las importaciones, y tenemos como 

país que tratar de generar incentivos para que esta producción nacional 

aumente”. 

Insistió en que “esta es una definición estratégica, porque como país nuestra 

alimentación básica no puede depender de las importaciones y claramente 

Chile ha perdido competitividad en esta materia”. 

Pérez Varela recordó que “nos fijamos la tarea de ser una potencia 

agroalimentaria, porque tenemos una gran potencialidad y ventajas 

comparativas, pero este gobierno no ha dado ningún paso en tal sentido, por 

el contrario hemos retrocedido”. 

 

4) Senador Víctor Pérez Varela defiende la creación de la 

Región de Ñuble 

Como “tardío, inoportuno y sin fundamentos técnicos”, calificó el senador de 

la UDI, Víctor Pérez Varela, la oposición de los empresarios penquistas a la 

creación de la Región de Ñuble. 



 

 

 

El parlamentario sostuvo que “este grupo de empresarios, que ahora se 

oponen a Ñuble Región, se olvidan que estamos en la parte culminante de un 

proceso que se inició hace a lo menos 5 años y que consideró un estudio que 

lideró la Universidad de Concepción”. 

Pérez Varela recalcó que “la Región de Ñuble no es un capricho, sino que 

responde a la necesidad de un territorio que reúne las condiciones para 

liderar su propio desarrollo, por características culturas, sociales y 

productivas”. 

Puntualizó que “esta no es sólo una oportunidad para Ñuble, sino que 

también para la propia Región del Biobío, ya que lo que se busca es un 

desarrollo más equilibrado con las mismas oportunidades para todos”. 

Añadió que “por otra parte, la creación de la Región de Ñuble no impide que 

se puedan establecer lineamientos estratégicos entre regiones, que 

fortalezcan las ventajas de cada territorio y potenciar así su desarrollo”. 

Insistió en que “tenemos que ser capaces de tener una mirada amplia, ya que 

la Región de Ñuble es una oportunidad y no un problema, como lo quieren 

ver algunos”. 

 

5) Senador Pérez Varela pide “política de schok” para reactivar 

sector inmobiliario 

Implementar una “política de schok reactivadora del sector de la 

construcción” planteó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, ante el 

negativo panorama que se visualiza para el próximo año en esta rama de la 

economía. 

 

 



 

 

 

Pérez Varela dijo que “si no se toman medidas 2017 será el tercer año de 

retrocesos del sector, ya que para 2016 se estima una caída del 0,2% y para 

el próximo la proyección negativa es del 0,1%”. 

Lo más grave, sostuvo el parlamentario, “es el efecto en el empleo, ya que 

con estas cifras se va a perder cerca del 10% de los puestos de trabajo del 

sector, que es uno de los más importantes en el país”. 

El senador de la UDI expresó que “lo que necesitamos con urgencia es 

implementar políticas que incentiven el mercado inmobiliario y dar así un 

reimpulso de la actividad como por ejemplo; que el Estado le dé prioridad a 

la construcción de viviendas sociales” 

Por otra parte, Pérez Varela indicó que “este estancamiento es fruto del IVA 

que se comenzó a aplicar a la venta de viviendas, lo que se implementó en el 

momento menos oportuno y cuyos efectos están ahora a la vista”. 

Recalcó que “si hay voluntad política podemos enmendar los errores y 

cambiar el rumbo, lo que no sólo favorecería al sector construcción sino que 

a todos los chilenos que trabajan y se esfuerzan por alcanzar su casa propia”. 

 

6) Senador Víctor Pérez Varela “El gobierno de Bachelet pasará 

a la historia con pena y sin gloria” 

“Este segundo gobierno de Michelle Bachelet pasará a la historia con pena y 

sin gloria”, afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela al cumplirse hoy 

tres años del triunfo de la Nueva Mayoría en la segunda vuelta de la elección 

presidencial de 2013. 

El parlamentario sostuvo que “este gobierno trató de implementar reformas 

con una alta carga ideológica y muy alejada de la realidad de los chilenos, lo 

que finalmente ha pasado la cuenta al país, que hoy está estancado”. 



 

 

 

Pérez Varela puntualizó que “desde un principio este gobierno ha hecho mal 

las cosas y no todos los problemas se deben a la economía internacional, acá 

hay una cuota importante de responsabilidad de las decisiones que se han 

tomado”. 

“Tenemos una economía que en los últimos tres años ha crecido 

pobremente, menos del 2% e incluso con signos negativos de contracción, lo 

que no ocurría desde hace más de una década”, recalcó. 

Precisó, por otra parte, “la deuda pública contraída por este gobierno supera 

los US$42 mil millones, equivalente al 17,7% del Producto Interno Bruto 

(PIB), la cifra más alta en 21 años desde que en 1994 fuera de 22%”. 

Pero, además, el senador de la UDI, criticó las políticas sociales del gobierno. 

“Claramente tenemos un grave problema de focalización y hay un gasto 

inapropiado, ya que casi la mitad de los recursos que destina el Ejecutivo a 

beneficios sociales se gastan en burocracia estatal y en intermediarios, 

muchos de los cuales están ligados a los partidos oficialistas”. 

Por lo tanto, insistió, “la economía está tocando fondo, y el gobierno insiste 

en una política populista y demagógica, sigue sin tomar medidas de fondo”. 

 

7) Senador Pérez Varela “exige reconcesión de la Ruta de la 

Madera” 

La reconcesión de la Ruta de la Madera exigió el senador de la UDI, Víctor 

Pérez Varela ante la seguidilla de accidentes ocurridos en la carretera este fin 

de semana y que provocó la muerte de 4 personas. 

Para el parlamentario “el gobierno abandonó esta ruta, luego que se le 

colocó fin a la concesión y en los hechos se ha convertido en la carretera más 

peligrosa de la Región del Biobío”. 



 

 

 

Pérez Varela expresó que “para elevar los estándares de seguridad de la vía 

se debe hacer una inversión mayor, convertirla en una vía de doble calzada, y 

para ello hay que analizar con seriedad una nueva concesión”. 

A juicio del senador de la UDI, “un proyecto de estas características permitiría 

también reactivar la economía en la región, y generaría nuevas fuentes de 

empleo”. 

Junto con lo anterior, para el parlamentario, “una ruta de alto estándar en 

esta zona de la región permitiría fomentar la incipiente actividad turística de 

este sector rural, generando una nueva fuente productiva”. 

Insistió en que “esta es una necesidad urgente, porque no podemos seguir 

soportando más muertes por la Ruta de la Madera, una carretera precaria y 

que está en el completo abandono por parte del gobierno”. 

 

8) Senador Víctor Pérez Varela pide cárcel para ejecutivos que 

se coludieron 

“Es inaceptable y el Estado debe condenar a los ejecutivos de empresas que 

han participado en colusión de precios perjudicando a los consumidores” 

afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, tras conocer los nuevos 

antecedentes de lo ocurrido ahora en el mercado de los pañales para bebés. 

Para el senador “la colusión es un cáncer que atenta seriamente contra la 

libertad y tiene que ser combatido con fuerza, porque atenta contra las bases 

de nuestro sistema económico”. 

El parlamentario sostuvo que “la economía social de mercado es la que ha 

permitido a Chile el crecimiento económico, pero cuando inescrupulosos 

intereses empresariales se coluden, se provoca un grave daño que tenemos 

que castigar y corregir”. 



 

 

 

Por esta razón el senador expresó que “es necesario acelerar la tramitación 

de la ley que endurece las normas que castigan estas malas prácticas, la cual 

tiene que ser castigada con cárcel”. 

Recordó que “fue un gobierno de izquierda, el de Ricardo Lagos, que de 

manera inexplicable despenalizó esta irregularidad y cambió la cárcel por 

sólo penas monetarias que no tienen ningún efecto para reprimir este tipo de 

hechos”. 

Recalcó que “lamentablemente existen malos empresarios y ejecutivos que 

no tienen ningún sentido de la ética y tienen una visión de corto plazo, 

realizando acciones sin pensar en el daño que le hacen al modelo”. 

Pérez Varela insistió que “en este tema quienes creemos en el sistema 

porque ha permitido avanzar y salir de la pobreza tenemos que ser inflexibles 

en la defensa del modelo y eso pasa por reponer penas duras a quienes se 

coluden”. 

 

9) Senador Pérez Varela pide pronunciamiento del Servicio de 

Salud de Arauco por irregularidades 

El pronunciamiento del Servicio de Salud Arauco por el informe de 

Contraloría que detectó graves irregularidades en la compra de diferentes 

insumos, solicitó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela. 

El parlamentario sostuvo que “siempre que este Servicio ha estado en manos 

de gobiernos de izquierda, ha mostrado irregularidades sistemáticamente en 

todos sus procesos”. 

Pérez Varela puntualizó que “lamentablemente esta unidad ha sido un botín 

de guerra para los partidos de izquierda, y lo han usado para pagar favores 

políticos en desmedro de mejorar la atención a los pacientes”. 



 

 

 

Recalcó que “es inaceptable que se hayan pagado, por ejemplo, partidas de 

obras civiles sin ningún informe técnico, o bien que existan equipos médicos 

embalados sin uso o destino claro”. 

El senador de la UDI dijo que “necesitamos saber qué tipo de equipamiento 

está abandonado y embalado en las bodegas del Servicio de Salud Arauco y 

qué explicación tiene el director de esta repartición para estos hechos”. 

Aseguró que “es poco comprensible que mientras la izquierda dice estar 

preocupado por los más vulnerables, justamente las personas con más 

necesidades reciban una atención de salud precaria, por este tipo de 

irregularidades”. 

 

10) Senador Pérez destaca avance en proyecto Ñuble 

Región 

El senador Víctor Pérez destacó que hoy en la Comisión de Hacienda se 

aprobó por 4 votos y 1 en contra el informe presupuestario para la creación 

de Ñuble Región, señalando que se “ha cumplido una etapa fundamental, 

ahora queda la Sala que va a tener que debatir en particular, un proyecto 

para crear una región que sin duda tiene los fundamentos, tiene las 

características para constituirse como tal” 

El senador sostuvo que “estamos muy contentos de que lleguemos a esta 

etapa y esperamos que la segunda semana de enero la discutamos en la Sala. 

Creo que este proyecto es acercar el gobierno a la gente. 

Aquí hay un territorio: la provincia de Ñuble, cuyos habitantes tienen una 

identidad histórica, una identidad cultural, de tradiciones productivas y, por 

lo tanto, es muy importante que la autoridad pueda resolver los temas de ese 

territorio y creemos que lo que estamos haciendo es acercar la autoridad a 

ese territorio”. 



 

 

 

Finalmente, dijo que “una región es un instrumento, un instrumento lo 

puede manejar bien o lo puede manejar mal, va a depender, sin duda, de la 

gente de Ñuble cual es el plan de desarrollo, cuáles son los planes de 

inversiones, cómo utilizamos ese instrumento, pero es la gran oportunidad y 

posibilidad que tiene la gente de poder influir en el desarrollo de ese 

territorio que hoy día está absolutamente dependiente de otro territorio 

como es el gran Concepción”. 

 

11) Senador Víctor Pérez Varela “La Región no tiene 

política de promoción turística” 

“La Región del Biobío y en particular las provincias de Ñuble, Arauco y Biobío 

han perdido competitividad en el mercado del turismo a nivel local y 

nacional, debido a que simplemente no existe una política en esta materia”. 

Así lo planteó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, quien aseguró que 

“en todos estos años no hemos visto una campaña que promocione 

efectivamente nuestros atractivos y si ha existido alguna, ha pasado sin pena 

ni gloria, lo que habla muy mal de la actual gestión en este ámbito”. 

Pérez Varela añadió que “son varios miles de millones de pesos que 

anualmente el Consejo Regional de Gobierno destina a la promoción del 

turismo, y nos gustaría saber en qué se han gastado esos recursos”.  

A su juicio, “una campaña de turismo no se puede limitar a traer a las 

comunas a la plaza de Concepción para que muestren sus tradiciones o 

artesanías, claramente es insuficiente y refleja una visión de corto alcance”. 

El senador expresó que “tenemos que potenciar nuestros territorios y 

mostrar los atractivos que existen en nuestra zona en el resto del país, para 

ser efectivamente una opción para los turistas nacionales”. 

 



 

 

 

Puntualizó que “esta deficiencia en la gestión del turismo regional, es una 

muestra de que varios seremis y jefes de servicio simplemente llegaron a 

esos cargos por militar en un partido de gobierno o bien por ser amigos de 

los superiores, pero sin capacidades para hacer bien la pega”. 

 

12) Senador Víctor Pérez Varela “La Región no tiene 

política de promoción turística” 

“La Región del Biobío y en particular las provincias de Ñuble, Arauco y Biobío 

han perdido competitividad en el mercado del turismo a nivel local y 

nacional, debido a que simplemente no existe una política en esta materia”. 

Así lo planteó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, quien aseguró que 
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efectivamente nuestros atractivos y si ha existido alguna, ha pasado sin pena 

ni gloria, lo que habla muy mal de la actual gestión en este ámbito”. 

Pérez Varela añadió que “son varios miles de millones de pesos que 

anualmente el Consejo Regional de Gobierno destina a la promoción del 

turismo, y nos gustaría saber en qué se han gastado esos recursos”.  

A su juicio, “una campaña de turismo no se puede limitar a traer a las 

comunas a la plaza de Concepción para que muestren sus tradiciones o 

artesanías, claramente es insuficiente y refleja una visión de corto alcance”. 

El senador expresó que “tenemos que potenciar nuestros territorios y 

mostrar los atractivos que existen en nuestra zona en el resto del país, para 

ser efectivamente una opción para los turistas nacionales”. 
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esos cargos por militar en un partido de gobierno o bien por ser amigos de 

los superiores, pero sin capacidades para hacer bien la pega”. 



 

 

 

13) Senador Víctor Pérez Varela acusó “improvisación” por 

decisión de empresa de traer basura de Temuco a Los 

Ángeles 

“Hay improvisación y no es posible que la provincia de Biobío y 

concretamente los vecinos de Los Ángeles, paguen por eso”, afirmó el 

senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, ante la decisión de la empresa KDM 

de traer los desechos de Temuco al relleno sanitario que tiene en Los 

Ángeles. 

El senador planteó que “no se cuidan los intereses de Los Ángeles cuando la 

empresa responsable del retiro y disposición de la basura traerá hasta el 

relleno sanitario de la capital provincial lo que se bota en Temuco”.  

El legislador dijo que “claramente si esto es posible es porque hubo un 

descuido en el contrato que firmó la empresa con la Municipalidad, y 

también habría que preguntar si KDM por lo menos consultó la medida con 

las autoridades municipales”. 

Pérez Varela dijo que “todos sabemos los problemas que existen en los 

rellenos sanitarios y que tienen un uso acotado en el tiempo, en 

consecuencia si ahora se depositarán los desechos de dos ciudades grandes 

la vida útil del lugar se reducirá a lo menos en un 50%”. 

Puntualizó que “en este punto es cuando parece que los intereses de la 

comuna no se resguardaron debidamente, porque además vamos a tener 

que pagar las externalidades de la basura que se produce en una ciudad de 

otra región del país”. 

A lo anterior agregó, “si KDM decidió traer la basura de Temuco a Los 

Ángeles porque se ganó la licitación de esa ciudad, quiere decir que si se 

adjudica el servicio en otras comunas de la Región de la Araucanía, también 

depositará acá. Son muchas las dudas que han quedado abiertas”. 



 

 

 

14) Senador Víctor Pérez Varela “Deuda de los hospitales tiene en 

la UTI la salud de los más pobres” 

“Es sin duda la peor gestión en salud pública de los últimos 20 años y este 

gobierno está prácticamente destruyendo las bases del sistema público”, 

afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, tras conocer la deuda 

hospitalaria que supera los 306 mil millones de pesos. 

El parlamentario sostuvo que “claramente, las autoridades de salud deben 

partir por sincerar la aguda crisis por la que pasa el sector, particularmente el 

sistema público, donde los más pobres y vulnerables son las principales 

víctimas de esta mala administración”. 

Puntualizó que hasta 2013, la deuda de los hospitales se redujo a 103 mil 

millones de pesos, “gracias a un trabajo serio que de haber continuado hoy 

estaríamos en otro escenario, con más hospitales construidos y mejor 

atención para los sectores más vulnerables”. 

Pérez Varela recalcó que “está muy claro que para dirigir el país los extremos 

ideológicos no sirven y hay que gobernar pensando en los chilenos y su 

bienestar, lo que lamentablemente este gobierno no ha hecho, y la salud es 

una de las evidencias más palpables de aquello”. 

Añadió que “lo que es peor se ha jugado con la expectativas de los chilenos, 

se les prometió nuevos hospitales, más médicos especialistas y mejor 

atención en los sistemas de urgencia pública, y nada de eso se ha cumplido”. 

Por el contrario, dijo el senador de la UDI; “se frenó un plan de construcción 

de hospitales a través del sistema de concesiones, que de haber continuado 

hoy nos permitiría tener iniciados varios recintos a lo largo del país, uno de 

ellos el Hospital de Chillán”. 

 

 



 

 

 

15) Senador Víctor Pérez Varela “Cuando hoy la lucha es 

por una educación calidad, cerrar uno de los mejores 

colegios de Chile es un contrasentido” 

Ante los antecedentes publicados por diversos medios de circulación 

nacional que ubican al Colegio San Jorge de Laja, como uno de los mejores 

Chile y de la región del Biobío, en el Ranking PSU. El Senador por Biobío 

Cordillera, Víctor Pérez, señaló “está información viene a ratificar una vez 

más, que este establecimiento no puede ni debe ser cerrado”. 

Esto recordemos, en el marco del cierre de este establecimiento anunciado 

por CMPC, compañía de la cual depende el Colegio San Jorge. 

El Senador, Pérez Varela, señaló “estos antecedentes, que nuevamente 

muestran la calidad de este colegio, hacen renacer con más fuerza una 

pregunta que se viene repitiendo por años, cómo cerrar uno de los mejores 

colegios de Chile y la región del Biobío”. 

En este sentido, el parlamentario, enfatizó, “no se puede cerrar un colegio 

que a pesar de ser pequeño, entrega un aporte tan importante a Laja, una 

comuna que tiene un serie de dificultades de carácter social, por lo tanto, 

creo que a raíz de estos resultados hay que seguir trabajando para evitar el 

cierre del Colegio San Jorge, y para lograr fortalecerlo y revitalizarlo como 

una alternativa educacional para la región, la provincia- pero-, por sobre todo 

para Laja”. 

Al respecto, señaló Víctor Pérez, “lo primero que estamos haciendo es 

colocar el tema sobre la mesa, y segundo contactarnos con diversas 

instancias regionales para hacer un frente común que nos permita convencer 

a quienes tienen que tomar esta decisión de revertir esta medida” 

“Cuando hoy la lucha es por la calidad de la educación cerrar uno de los 

mejores colegios de Chile claramente me parece un contrasentido”. Esgrimió 

el Senador Pérez Varela. 



 

 

 

16) Senador Víctor Pérez Varela propone “potenciar paso 

Pichachén” 

Potenciar el paso internacional Pichachén, y transformarlo en uno 

permanente propuso el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, quien aseguró 

que “es el momento de consolidar esta ruta internacional”. 

El parlamentario sostuvo que “en los hechos este es un paso atractivo 

turísticamente, y en un año ha duplicado su tránsito, pasando de poco más 

de 700 personas en 2015 a más de 1.500 en lo que va de este 2016”. 

A juicio de Pérez Varela “Pichachén reúne muchas ventajas del punto de vista 

geográfico, ya que se encuentra en un punto bajo de la cordillera de Los 

Andes y en consecuencia brinda mayor seguridad”. 

Lo que se requiere, indicó “es realizar las obras que se necesitan para 

habilitar un paso internacional, que significará un importante aporte al 

desarrollo económico de la provincia de Biobío y de la región”. 

Pérez Varela indicó que “necesitamos proyectos de futuro, que fomenten la 

actividad productiva y sin duda este paso internacional podría significar un 

cambio relevante para la zona”. 

Por eso pidió al gobierno “pasar del discurso a la acción y establecer un 

cronograma de obras que efectivamente nos permitan, en un plazo 

razonable, tener un paso internacional con todos los servicios y operativo 

todo el año”. 

 

 

 

 



 

 

 

Sitio Web Senador Víctor Pérez Varela / 

http://perezvarela.cl/ 
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Recortes Noticiosos Del Senador en Prensa 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


